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Atelier FALC : 
C’est quoi le FALC ? 

Pourquoi c’est utile pour les bibliothèques ?
Journée d’étude 12/12/2025 : 

20 ans après la loi handicap, comment penser l’accessibilité des bibliothèques ?
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1. Présentation du FALC

 FALC : Facile A Lire et à Comprendre -> une méthode

 FALC ≠ FAL

D’où vient le FALC ?

 Années 1970 : mouvements d’autoreprésentation

 1998 : 1ères recommandations européennes pour le easy-to-read

créées par l’ILSMH-EA (Ligue internationale des Sociétés pour les   

handicapés mentaux – Association européenne) 

 2002 : création du logo easy-to-read par Inclusion Europe

 2009 : traduction des règles du easy-to-read en français : 

L’information pour tous. Règles européennes pour une information 

facile à lire et à comprendre (Inclusion Europe, Nous Aussi) 2





2. Pourquoi c’est intéressant pour vous, 
professionnels des bibliothèques ? 

Cadre légal :

 Loi 2005-102 pour l’égalité des droits et des chances  (loi handicap)

 Environnement pause problème 

 Axes : droit à la compensation, accessibilité, participation à la vie sociale 

 ERP (notion de prestation) 

Les personnes qui peuvent profiter du FALC : 

 PSH mental 

 Personnes apprenant le français 

 Personnes âgées

 Personnes malvoyantes

 … 3



3. Quelques règles :

Le texte :

 Arial 14 ou équivalent 
(ou 22 pour les doc A5)

 Interligne 1,5

 Pas d’effet sur les lettres 

 Liste à puces

 Éviter les mots difficiles à 
comprendre ou trop longs

 Privilégier les ordres de grandeur 
plutôt que les chiffres 
(beaucoup, un peu…) 

 Essayer d’avoir 1 idée par phrase 

La mise en page :

 Tout type de support

 Document imprimable : A4 ou A5 

 Numéroter les pages 

 Pas de texte sur une image 

 Images claires sans trop 
d’informations visuelles
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Des éditions ou collections en FALC :

 Oser lire (de l’ESAT Osea de Périgueux, depuis 2019)

 Kiléma éditions, depuis 2022

 collection « Arthur et Zazou » chez Incood

 collection « Planète FALC » chez Mes mains en or
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 Guide de la médiathèque de Lannion : 
https://www.lannion.bzh/images/2024/pdf/Guide_de_la_mediatheque_FALC
_pages_compressed_1.pdf

 Guide du lecteur des médiathèques de Vincennes : 
https://www.calameo.com/read/0000095980c85aa90c64c

 Règlement intérieur + Guides de la BPI (en cours de travail)
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4. Exemples concrets :



Exemple : 
Parcours de visite en ligne – Musée des Beaux-Arts de Rouen  

Version classique :
https://www.wivisites.com/monument_details?site=cd4deac7-55ca-4080-bcb2-7fc3d4e5ec14&la=1

Amedeo Modigliani
(né à Livourne, en 1884 – mort à Paris, en 1920)
Paul Alexandre (1881-1968) devant un vitrage

Arrivé d’Italie à Paris en 1906, Amedeo Modigliani rencontre Paul Alexandre 
l’année suivante. Le peintre réalise entre 1909 et 1913 cinq portraits de ce jeune 
médecin qui devient son ami et mécène. Ce tableau est le tout dernier de la 
série. S’y trouve l’essence de son style : visage et cou allongés, absence de 
pupilles, nez affiné…. Cette géométrisation est inspirée des masques du peuple 
Fang (Gabon). Modigliani et Paul Alexandre partagent en effet un intérêt 
commun pour l’art africain. 
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Version FALC : 
https://www.wivisites.co
m/eguide_player?project
_id=8a6a7c27-9c6c-4baf-
a4af-
c630aeb515df&page=17&
mode=sequence&lang=fr


